
自 6月 23日
在青岛国信篮球
训练基地开启新
一期集训之后，中
国男篮自始至终
都戴着神秘的面
纱。

7月 3日，中
国男篮向媒体开
放了训练课，在距
离世界杯不足两
个月时间的情况
下，乔尔杰维奇麾
下的中国男篮已
然上紧发条，全力
冲刺。

中国男篮媒体公开日，大家都在谈李凯尔

“希望李凯尔尽快到队”

周琦去哪今日或见分晓
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面对媒体们的长枪短炮，见惯了大
场面的中国男篮主帅乔尔杰维奇的开
场白奠定了球队目前的基调，“这一切
只是个开始。”

诚如塞尔维亚人所言，在过去十天
时间内，中国男篮都没有进行高强度的
对抗和技战术训练，直到近期才正式
开始进行五打五的全场训练，“因为教
练知道我们赛季刚结束。他希望所有
人都按照一个节奏去进行恢复，所以
像我们几个联赛结束比较晚的球员，

他给了我们一些时间去恢复
自己的身体状态。目前主要
以熟悉技战术和恢复体能为
主。”作为球队“大脑”，赵继
伟现阶段在中国男篮起到的
作用不言而喻，因此乔尔杰维

奇也对他提出了更高的
要求，“他希望我无
论在球场内外都能
去多呼应大家。特
别是一些新来的年
轻球员，需要我们
去提醒。”

相较于锋
线和内线，后
卫 线 是 本 届
中国男篮竞
争 最 为 激

烈的位置，包括赵继伟、赵睿、孙铭徽
和方硕四名有过2019年世界杯经历的
后卫球员都名列其中。其中，阔别国
家队许久的方硕是首次入选乔尔杰维
奇治下的中国男篮，“乔帅是一位个性
很鲜明的教练。他在生活和训练中对
我们的要求，很像欧洲传统教练的风
格。”经过十余天的相处，方硕表示乔
尔杰维奇的执教风格与原北京首钢主
帅、希腊教头雅尼斯有着异曲同工之
处，“我觉得严苛的教练才会出强军。
我们也是在短时间内接受着新的理
念，不仅仅是提升个人的竞技状态，更
重要的是领会他的技战术要求。”

乔尔严苛的风格受认可

根据安排，中国男篮将于7月6
日启程前往斯洛文尼亚，开启欧洲拉
练之旅。相较于过往的热身赛，此次
中国男篮所需要面对的对手可谓含金
量十足，包括斯洛文尼亚、德国、意大
利等球队都是奥运会、世界杯的常客，

“我们在今年世界杯上需要面对很多
强队，特别是一些来自欧洲的队伍。
我们需要提前去适应他们的技战术打
法和比赛风格。”据乔尔杰维奇透露，
热身赛的对手和计划是由他和中国篮
协主席姚明共同做的决定，“我们希望
通过这些比赛帮助这支年轻的球队去
提高和成长，提前适应世界杯的比赛
强度。”

在18人集训名单公布之初，郭艾
伦和吴前的落选多少引起了外界的
一些争议。对此，乔尔杰维奇直率地
表示大家应该将目光聚焦在入选名
单的 18 名球员，“我征召这些队员，
是因为我认可他们的能力。他们在
训练和比赛中需要去证明自己值得

入选这份名单。所有来到这里的队
员都配得上国家队的邀请。”塞尔维
亚人表示他会根据这段时间队员们
的表现和状态，挑选出最好的 12 名
球员为世界杯最好准备，“目前只是
备战的初期，但大家在训练中表现出
的热情非常高涨。队里现在也没有
任何的伤病，这是我们非常愿意看到
的情况。”

值得一提的是，在中国男篮集训
期间，中国U19男篮在匈牙利举行的
2023年U19男篮世界杯赛上获得了第
10名的成绩。这是自2013年获得第
七名之后，中国队在此项赛事中取得
的最佳成绩，包括杨瀚森、赵维伦、王
俊杰等年轻球员均有着不俗的表现，
这也有了外界呼吁乔帅将他们纳入世
界杯、亚运会参赛名单的声音，“U19
世界杯的比赛我有关注。有几位球员
发挥不错，其中杨瀚森的表现非常突
出，但他还需要更加努力，去提升自己
的能力。”

姚明参与拉练计划制定

除了李凯尔之外，许久未在大众
面前亮相的周琦毫无疑问是媒体聚焦
的重点人物。

事实上，相较于他个人的竞技状
态，近期围绕在他身边的场外新闻并
不算少，从CBA联赛到全运会，他的
归属权自始至终是外界关注的焦点。
据篮球媒体人苏群透露，周琦在世界
杯后去哪里打球，将在今天由国家体
育总局的仲裁庭给出结论。如果裁定
其为自由球员，则他可以与任何一支
CBA球队进行签约；倘若裁定其与新
疆男篮之间的合同依旧有效，则其他
CBA球队依旧需要通过交易等形式获
得其独家签约权。

在未来逐渐清晰和明朗的情况
下，周琦自然可以将个人更多的精力
放到世界杯的备战中。作为2019年
世界杯的亲历者和舆论中心的球员，
周琦自然不希望和球队重蹈覆辙，“现
在更多还是对比赛的一种期待。世界
杯四年一次，对我们的意义也非常重
大。无论是球队还是自己，肯定希望
能打好比赛，去争取一个好的成绩。”

在前往国家队报到之前，周琦曾
前往美国进行了短暂的康复治疗，目
前正处于一个恢复阶段，“此前去纽
约对腰部的旧伤做了一些具体的治
疗。因为这个伤势时间比较久了，再
加上近期有些反复，所以去做了一个
针对性的治疗。”自去年年底离开澳
大利亚NBL球队墨尔本凤凰队之后，
周琦在过去大半年的时间内只参加
了国家队的比赛，其他时间仅依靠训
练来维持自己的竞技状态，这也让外
界对他世界杯上的表现打上了一个
问号，“状态的话，不能保证说把最好
的状态找回来。目前还是在一个调
整的阶段，后续会打一些热身赛，找
一下比赛的感觉。”

据乔尔杰维奇透露，周琦自参加
集训以来，没有缺席过任何一堂训练
课，“他远离了球场一些时间，所以他
可能需要比别人更多的时间去找到自
己的状态。他在训练中的表现非常努

力，我们也会一起去帮助他，找回那个
我们需要的周琦。”

事实上，对于周琦还是中国男篮
而言，即将启程的欧洲拉练都非常关
键。一方面，球队近年来鲜有与世界
强队交手的机会，多少能够让教练组
和球员们直观地感受到球队目前与世
界强队之间的差距；另一方面，能够让
球队找一找比赛的感觉，“确实有一段
时间没打比赛了。这次热身赛的对手
实力非常强。对于我们来说，在大赛
之前能够有这个机会去和强队比赛，
有利于我们去找比赛状态，为后续的
比赛做好准备。”周琦说道，““对于我
个人而言，其实通过一些比赛，尤其是
这种高强度的比赛，其实是一个非常
好的帮助。无论一场还是几场，状态
肯定会一步一步回升，不可能像之前
没有打这种比赛的感觉。”

2023年男篮世界杯将在北京时
间8月25日至9月10日进行，中国队
与南苏丹队、塞尔维亚队和波多黎各
队同处B组，中国队首场比赛将在北
京时间 8 月 26 日对阵塞尔维亚队。
根据最新一期国际篮联排名，中国队
目前世界排名第27位，西班牙队、美
国队和澳大利亚队分列前三。

在中国男篮的这堂媒体
公开课上，归化球员李凯尔的

名字被反复提及。此前，李凯尔
曾经短暂飞抵上海，与乔尔杰维

奇有过会面和交流，并且从其
手中拿到了印有“5号”字样

的国家队T恤。
尽管一切迹象都在表明，李

凯尔代表中国男篮出战世界杯只
是时间问题，但面对记者的提问，

乔尔杰维奇还是打起了太极，“我们
希望他能够尽快到队。他是一名
非常有价值的球员，也很想为我
们出战，我们全队都对此感到非
常感激。如果在欧洲拉练期间，

他的归化手续能够办妥，那我们很有
可能会让他登场，但现在一切信息都
以中国篮协为主。”在被问及和李凯
尔的谈话内容时，乔帅避重就轻地说
道，“艺术和音乐。”

在李凯尔到队之前，中国男篮全
队还是贯彻着以我为主，做好自己的
中心思想。据赵继伟透露，在球队集
中的第一天，球队就曾对此事进行过
商讨，“当时跟我们说的是在积极准
备和努力当中，概率可能是50%。”赵
继伟说道，“对我们而言，我们不能去
指望某一名球员，还是要在内部挖掘
更多潜力。如果他来了，肯定会对我
们整支球队有着很大的帮助。”

李凯尔归期仍未知
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李 凯
尔于上周抵
达上海，其间
他已经穿上
了国家队的T
恤，在短暂停
留办理手续
后，随即返回
了美国。
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